

# DIARIO DE PALMA.

MARTES 30 DE AGOSTO DE 1853.

## Artículo de oficio.

### MINISTERIO DE LA GOBERNACION.

#### Reales órdenes.

#### Dirección de gobierno.—Negociado 4º

La Reina (Q. D. G.), considerando que la publicidad es una de las mejores garantías de rectitud en los actos del gobierno, y que las resoluciones que este dicta con audiencia del Consejo Real en materia de quintas constituyen jurisprudencia aplicable á todos los casos análogos, se ha servido mandar que en lo sucesivo se inserten en la parte oficial de la *Gaceta* de Madrid cuantas resoluciones se dicten en su real nombre, con audiencia de dicho Consejo ó de alguna de sus secciones, sobre quejas ó reclamaciones de los interesados, relativas á la ejecucion de la ley de reemplazos del ejército.

De real orden lo digo á V. I. para los efectos correspondientes. Dios guarde á V. I. muchos años. San Ildefonso 19 de agosto de 1853.—Egaña.—Sr. subsecretario de este ministerio.

El señor ministro de la Gobernacion, con fecha 28 de julio del mes próximo pasado, dijo de real orden al gobernador de las Islas Baleares lo siguiente:

He dado cuenta á la Reina (Q. D. G.) de la consulta promovida por ese consejo de provincia sobre si pueden ser admitidos en el presente año, como sustitutos, por cambio de número, los mozos que en 30 de abril tuviesen 21 y 22 años, aunque no hayan sido sorteados en 1852.

Considerando, 1º Que el proyecto de ley empezó á regir en este año en toda su fuerza, segun espresa la disposicion sétima, artículo 148 del mismo;

2º Que la facultad de sustituir por cambio de número que concede el caso primero, art. 128, es refiriéndose siempre á mozos sorteados á quienes alcance la responsabilidad del servicio militar;

3º Que en el año pasado de 1852 no hubo sorteo;

4º Que los mozos comprendidos en 1851 en la tercera lista formada con arreglo á la disposicion tercera del referido art. 148, se hallan hoy fuera de responsabilidad, con arreglo al caso primero, art. 7º de la ley, toda vez que habrán cumplido 23 años;

Y 5º Que esta consulta se halla resuelta por real orden circular de 17 de junio último, S. M., despues de oír el dictámen del Consejo Real, y en atencion, como queda dicho, á que el proyecto de ley vigente empezó á regir este año en todas sus partes, se ha servido resolver que no deben ser admitidos como sustitutos por cambio de número mas mozos que los comprendidos en la primera y segunda listas formadas en 1851,

por ser los únicos á quienes hoy alcanza responsabilidad.»

Lo que de Real órden, comunicada por el señor ministro de la Gobernacion, traslado á V. S. para su inteligencia y efectos consiguientes.

Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 17 de agosto de 1853.—El subsecretario, Francisco de Cárdenas.—Sr. Gobernador de la provincia de...

## Espíritu de la prensa.

### REVISTA QUINCENAL.

POLÍTICA. ESTRANGERA.—PRIMERA QUINCENA DE AGOSTO.

*Cuestion de Oriente.—Conferencia diplomática de Viena.—Esperanzas de paz.—Sucesos de Francia.—Conspiraciones.—Distribucion de premios.—Sucesos del Rio de la Plata.—Sitio de Buenos-Aires por Urquiza.—Congreso general de Santa Fe.*

¿Será la paz el término de todas las inquietudes y dudas suscitadas por la cuestion de Oriente? Hace dos meses que se respondia afirmativamente á estas palabras. Se creia en la paz porque se deseaba, y muchos la veian cercana á pesar de que la Rusia hiciera pocos esfuerzos para facilitarla. La dificultad principal consistia en hallar un medio de conciliacion entre las pretensiones confesadas sin rebozo del Czar y la resistencia legítima y apoyada de la Puerta otomana. Empieza á verse con alguna claridad actualmente el fin de una crisis tan importante para toda Europa. Aunque la Turquía continúa sus armamentos, aunque permanecen en Besika las escuadras de Francia é Inglaterra, y aunque la Rusia insiste en su invasion de los principados moldo-valacos con todas las apariencias de una conquista real y hasta el punto de romper el último lazo de estas provincias con el Sultan, la diplomacia ha tenido bastante tiempo para terminar su obra y ha reanudado el hilo de las negociaciones. En una conferencia diplomática celebrada en Viena, y en la cual estaban representadas las cuatro grandes potencias occidentales, se ha preparado un proyecto de transaccion destinado á terminar tan tristes complicaciones. Se cree que será aceptado por la Rusia y la Turquía, pues nadie duda que por el interes peculiar del Austria y la Prusia no se habrán propuesto al emperador Nicolas condiciones que no deba aceptar, y que Francia é Inglaterra están bastante empeñadas

en favor de la Puerta para que el Divan deje de ceder á las consecuencias de su pacífica intervencion. ¿En qué consiste este arreglo. Fácil es de suponer que tendrá por objeto conciliar alguna nueva declaracion en pró de la independenciam del imperio otomano, con ciertas satisfacciones dadas á las últimas pretensiones de la Rusia, cuya nacion se considerará desde hoy mas como árbitra de terminar ó suspender la crisis con las contempORIZACIONES que recibe de parte de las potencias protectoras de Turquía.

No quiere decir esto que la conferencia de Viena haya dejado de satisfacer los deseos públicos, facilitando una transaccion y trabajando para conservar la paz, sino que lo hace de un modo demasiado lento y temiculoso. No consiste tan solo en esta lentitud el predominio que consigue la Rusia en esta cuestion, sino que esta potencia ha tenido suspensos durante cinco meses á los gobiernos y á los pueblos; ha herido todos los intereses con sus *ultimatums* y aparatos militares; ha manifestado que ningun apoyo puede sustraer á la Turquía de las demostraciones de su poder, y que ella es en cierto modo la árbitra de la paz pública en el continente. ¿No es bastante para una vez y demasiado ya para el Occidente?

Se alcanzará la paz, porque este es el deseo universal, porque en ella estriba la civilizacion, la tranquilidad interior de todos los países, el comercio y la industria, y porque se teme con fundamento que el rompimiento de las hostilidades seria la señal de espantosas revoluciones; pero este espectáculo demuestra con claridad que el interes europeo, es decir, la paz, objeto de constantes esfuerzos y hasta de sacrificios—y la política rusa,—ó lo que es lo mismo la marcha directa hacia las consecuencias extremas de su engrandecimiento tradicional,—están separados profundamente y hacen ver al primer golpe de vista de parte de quien está el derecho y la justicia.

Aunque es casi cierto que la cuestion de Oriente ha llegado por fin á una época de solucion pacífica, no hace mas que entrar en una nueva fase, si no enteramente nueva, al ménos mas clara, mas desembarazada de elementos estraños; y bajo este punto de vista la última crisis tiene mas estension que la de 1840.

La verdadera cuestion de Oriente es hoy una lucha, bajo el punto de vista religioso, entre la iglesia griega oriental y el catolicismo occidental, y bajo el punto de vista político, entre la Europa y la Rusia.

Las diferencias suscitadas entre Rusia y Turquía, que tan rápidamente y con tanta razon se han convertido en un negocio europeo, ha sido pues el acontecimiento de estos últimos meses, y la solucion pacífica de este gran debate el suceso mas notable de estos últimos dias.

Escasos son los hechos interiores de Francia; se reducen á algunos actos de gobierno, como la organizacion de una vasta inspeccion general del país confiado á los Consejeros de estado; á rumores, á los preparativos de fiestas, á los procesos de sociedades secretas de todos colores, aunque los conspiradores actuales son poco temibles segun parece. No nos detendremos en hablar sobre estos procesos que acaban de fallarse. Uno de los héroes del último período revolucionario, el célebre Proudhon, ha escrito al conde de Chambord súplicas monárquicas á impulsos del amor á la familia. ¿Qué consecuencia deduciremos de este paso? Que es cierto que si el célebre inventor de la anarquía escribe con una mano folletos socialistas, tiene una pluma de reserva para redactar las esposiciones de sus servicios y pedir la recompensa.

Ha tenido lugar recientemente una ceremonia, que á pesar de no tener interes político, es digna de llamar nuestra atencion. Es la distribucion de premios del gran concurso. No obstante de ser una fiesta casi íntima de las familias, en épocas anteriores tenian estas solemnidades un aspecto mas general; y no hay duda que se experimenta un interes elevado y agradable al contemplar este torneo de las inteligencias de donde se ven salir tantos jóvenes que pronto serán hombres, que tendrán que seguir penosamente su destino, y que harán tal vez un papel interesante en la escena del mundo. La mision de la enseñanza es de inmensa gravedad, y de mucha trascendencia los deberes que impone á los que la tienen á su cargo; por esta razon exige algunas reformas, de las que no hace mucho tiempo se ha discutido en la Sorbona. El ministro de Instruccion pública no ha permitido dejar á los demas el cuidado de hacer justicia á estas reformas, que tan profundamente han modificado la educacion política en Francia. Solo un año ha bastado para ver asegurado el éxito de un sistema enteramente nuevo de enseñanza, y aunque el ministro de Instruccion pública se haya inclinado un poco hacia la pendiente de los reformadores al tratar con exagerada severidad los antiguos sistemas, el tiempo confirmará todas sus previsiones y manifestará todo lo que su plan encierra de profundo y regenerador.

Las demas naciones de Europa permanecen en un estado tan normal, en la apariencia, que no ofrecen nada interesante que mencionar.

No sucede lo mismo en el Nuevo Mundo; hace ya seis meses que la guerra civil no deja de cebarse en las regiones de la Plata, y la mayor desgracia de la lucha actual consiste en la complicacion de todos los antiguos elementos de revoluciones de este país, en las pasiones anárquicas y quimeras de un liberalismo inaplicable y exagerado y en el antagonismo de Buenos Aires y las provincias. ¿Debe acusarse de esta situacion á los liberales de Buenos Aires que echan en cara á Urquiza sus pretensiones de dictadura, ó al presidente que los acusa á ellos diciendo que solo ha tenido la moderacion de darse el título de director provisional de las provincias confederadas? El mayor error de los que en la actualidad gobiernan la ciudad de Buenos Aires es sin duda alguna el no haber querido reconocer, que despues de una revolucion como la que acaba de derrocar á Rosas, el que era su instrumento, debia ocupar por la fuerza de las circunstancias un lugar preferente en las nuevas combinaciones políticas.

Han empeñado la lucha y han sido vencidos en un principio; volvieron despues á gozar por un momento de la victoria, pero acaban de ser sitiados ahora por un ejército de Urquiza. Buenos Aires sufre á su vez la suerte que le ha cabido á Montevideo cerca de diez años; pero es muy probable que el sitio no durará tanto tiempo en esta ocasion. Hace algun tiempo que se intentó negociar un arreglo entre Urquiza y los jefes del gobierno de Buenos Aires; pero no han tenido resultado estas tentativas. No pudo convenirse una comision nombrada por ambas partes, ó al ménos el general Urquiza no ha ratificado un tratado firmado por ella. Tampoco ha tenido éxito alguno la mediacion del ministro del Brasil, del encargado de negocios de Bolivia, y del jefe de la estacion naval francesa, el contra-almirante de Suin, quien despues de haberse mezclado imprudentemente en estas ardientes discordias, ha retirado su cooperacion despues de haber disgustado á ambos partidos. Habiéndose denunciado un armisticio que fué firmado en un principio y despues rechazado, han comenzado otra vez las hostilidades con mas animosidad que ántes. Es una estraña lucha cuya victoria está muy indecisa. Por una parte Urquiza sitia la ciudad, la pone en estado de bloqueo y la cerca por todos lados, y por la otra, existe una gran resolucion entre los defensores de Buenos Aires encerrados en sus muros. Todos los dias se traban combates entre sitiados y sitiadores.

El Congreso general reunido en Santa Fe trabajaba en tanto para la organizacion de la república por medio de una

constitucion. El dia primero de mayo salió al público esta constitucion; es muy liberal en todos sus artículos, contiene las cláusulas mas favorables al desarrollo del establecimiento de los estrangeros en el país, y proclama de un modo definitivo el principio de la libertad de la navegacion de los rios. En cuanto á su carácter interior, constituye la república en un régimen federal, conservando la independencia de las provincias y organizando el gobierno superior para la confederacion. Urquiza ha mandado ya publicar esta constitucion, y se asegura que trataba de hacer elegir en el campamento una cámara de representantes de la provincia de Buenos Aires para sancionarla.

Falta saber si la ciudad aceptará la constitucion de primero de mayo, habiéndose negado constantemente á enviar diputados al congreso de Santa Fe. No se esperan objeciones serias y fundadas, pero como en aquel desgraciado país gobierna solo la pasion, es muy probable que las rencillas y personalidades venzan á los intereses que la paz haria bien pronto desarrollar y engrandecer. (D. de B.)

## Noticias nacionales.

MADRID 24 DE AGOSTO.

En el *Diario de Constantinopla* del 4 de agosto se lee lo siguiente:

«El general Prim, conde de Reus, uno de los generales mas distinguidos de España, ha llegado á Constantinopla el 1.º del actual, en el vapor frances el *Osiris*, acompañado de varios oficiales pertenecientes al ejército español.

El general Prim debe de ir hoy á la Puerta para visitar al gran visir, al ministro de negocios estrangeros, y al presidente del Consejo de Estado.

El conde de Reus será recibido muy pronto en audiencia por S. M. I. el sultan.

El conde de Reus ha venido á Constantinopla con una comision científica y militar de parte de la Reina de España, y examinará las operaciones del ejército turco en caso de que haya guerra con Rusia.»

— Algunos periódicos han anunciado que el señor brigadier Solano habia sido separado del mando del regimiento de infantería de la *Constitucion*, que actualmente guarnece la Granja. Podemos asegurar que esta noticia es completamente falsa. El Sr. Solano, que es un militar muy bizarro, y muy inteligente, y muy celoso, continúa al frente de su regimiento.

— El sábado por la noche llegaron á esta corte los señores ministros de Hacienda y Fomento.

— El *Clamor* cuenta la siguiente desgracia: «Hallándose anteayer (18) un operario componiendo el alambre del telégrafo eléctrico del ferro-carril de Aranjuez, sufrió un ligerísimo golpe de hilo metálico en el cuello, y quedó muerto en el acto.

Esta lamentable desgracia debe atribuirse á una fuerte descarga eléctrica. Nosotros al ménos no sabemos explicarla de otra manera.

## Seccion comercial.

Málaga 16 de agosto.

**Acite.**—Las entradas continúan sumamente cortas; el precio del mercado 50 rs. arroba, retirando para el consumo los de buen gusto, y pagando estos á 53 y 54 rs. una. Del embodegado, se han hecho algunas ventas á 53 reales arroba, y continúa ofrecido á este precio, sin embargo de que una parte de los tenedores pretenden 53 1/2 y 54 rs.

**Arroz.**—No ha llegado ninguno en la semana; pero del almacenado se han enagenado de 60 á 70 sacos de dos pasadas, calidad corriente, á 19 3/4 rs. arroba; de 50 á 60 dichos de la misma clase, pero de calidad mediana; á 19 1/4; uno y otro en depósito y al contado; y una corta partida de tres pasadas, calidad superior, á 25 rs. arroba. Encalmado y con aspecto de baja.

**Aguardiente.**—Han llegado algunas partidas de jerezanas de 35º, que ascenderán de 50 á 60 dichas, habiéndose realizado 26 á 2060 rs. una, y de 9 á 12 á 2080 rs. id., al contado. Continúa sostenido.

**Azúcar.**—No ha habido ventas en la semana, y continúa encalmado.

**Bacalao.**—Ha llegado de Cádiz un cargamento, procedente de Noruega, de 1200 á 1300 quintales, que se han vendido con reserva de precio, y el comprador lo está detallando sobre el muelle á 110 rs., quintal: tambien ha llegado de Huelva otro cargo de unos 2000 quintales de superior calidad. Hay animacion en su consumo.

**Cacao.**—Se ha vendido una pequeña partida del de Caracas, de excelente calidad, á 540 reales quintal, al contado. Del Guayaquil no ha habido ventas, estando ofrecido á 250 rs. El Trinidad continúa encalmado y tambien ofrecido á 297 reales.

**Habichuelas.**—Valencianas de la mata, han llegado de 900 á 1000 sacos de buena calidad, que se han vendido á 10 3/8 rs. arroba en depósito y al contado, siendo probable que declinen de este precio por no ser época de consumo.

**Trigo.**—Ha llegado de Sevilla un cargo de 800 fanegas, calidad regular, y se ha vendido á 43 rs. una, al contado. Escasean los superiores, que están muy solicitados y con aspecto de alza.

**Vinos.**—Se han hecho ventas de alguna consideracion de los del pais, de la hoja y claros para el embarque, á 21 1/2, 22 22 1/2 23 y 23 1/2 rs. arroba los de color, arropados, y 18 1/2, 18 3/4, 19 y 19 1/4 rs. los blancos secos, segun calidad, al contado. Las existencias de este líquido van quedando reducidas, y será muy probable que aumenten sus precios.

Madrid 19 de agosto.

Movimiento del mercado minero durante el dia de hoy.

Entre las muy escasas transferencias que se han hecho, casi todas de acciones de poquísimo valor, citaremos únicamente como de alguna importancia *La Esmeralda* que se ha hecho á 8000 y ha quedado á este precio: *La Union*, *Virgen del Mar*, de la cual se han realizado operaciones á 640. *Los Dos Mundos y Medio*, han sido solicitados con muchísimo empeño, pero no ha podido encontrarse papel por mas que se ofrecia por él dinero á 4000 rs. al contado, y á 5000 á fin de mes.

Sin embargo, si el mercado de hoy es pobre de operaciones, debemos añadir que le da cierto buen color el haberse ofrecido por *La Suerte* hasta 280,000 rs., de resultas de noticias altamente favorables, que, segun dicen, se han

recibido de dicha mina, en la cual parece que á las 140 varas se ha encontrado el filon tan ricamente metalizado que es casi plata pura. Con semejantes noticias, se comprende que se busque el papel con afán; pero se comprende tambien que el papel no se venda, como ha sucedido hoy.

Nueva York 2 de agosto.

Por el *Europa*.—**Algodones.**—Tenemos cartas de Liverpool, por el *Asia* del 16 del pasado, las cuales han sido interpretadas favorablemente sobre las cuestiones políticas de Europa. Hemos recibido al mismo tiempo por el telégrafo de Charleston y de Savannah la noticia de que habia habido lluvias demasiado fuertes en Georgia y en la Carolina del Sur. Bajo la influencia de estos avisos, nuestro mercado ha mejorado de pronto, tanto mas cuanto dicho vapor *Asia* ha traído órdenes de Liverpool y del Havre, siendo en seguida recobrada la baja anterior.

Ayer, al cerrar el mercado, los precios estaban sostenidos con mayor firmeza, habiendo muy poco lanage ofrecido á los cursos de la semana pasada. Las ventas desde el 26 de julio último hasta ayer noche, ascienden á 8500 bales. A las quejas de Nueva-Orleans de que hablamos ocho dias atrás, debemos añadir las que tenemos de la Georgia y de la Carolina del Sur, referentes á los daños sufridos por los últimos aguaceros; de ellos ha resultado un poco de alza en Savannah y Charleston. El mal mayor para la cosecha serian lluvias continuas durante el mes actual y es bajo la influencia de las aguas que inspira la posibilidad de mal tiempo durante este mes y el próximo, que nuestros tenedores manifiestan extraordinaria firmeza.

Buenos Aires 1º de julio.

**Cueros.**—Desde que salió el último vapor la demanda de cueros secos ha sido activa. Se han pagado Barracas á 36 reales para Alemania, equivalentes á 7 d. por libra á bordo y para España y los Estados Unidos de 35 á 36 reales. Sin embargo, como se han pagado precios mas elevados en los puertos abiertos por Urquiza y especialmente en San Fernando para esportar hacia Montevideo, pocos buques se han dirigido á Barracas y sus esfuerzos han resultado mucho mas caros por los derechos impuestos por las autoridades del partido exterior, esto es, á P. 5 desde el 8 del pasado, mientras que en esta han continuado percibiendo por derecho de aduana P. 1 para el gobierno. Con motivo de este estado de cosas han sido limitadas las transacciones.

Los cueros salados han sido igualmente muy solicitados, hallándose sumamente cortas sus provisiones. Se han hecho ventas de 34 1/2 á 35 1/2 reales por 60 libras, cueros de buey, lo que equivale á cerca de 4 1/2 d. por libra á bordo. Por cueros de vaca se ha pagado 32 reales.

Palma 29 de agosto.

Tenemos noticia positiva de que á la caída de la tarde del dia 20 de los corrientes fueron desembarcados en el muelle de esta capital un número muy considerable de bueyes procedentes de la vecina costa de Africa. Ignoramos el motivo que produjo en los vichos un azoramiento tal, que tomando un trote activo, dirigiéndose por el glacis de la muralla, formando un grupo muy compacto, atropellaron á diferentes personas, y una de ellas que no tuvo tiempo de guarecerse, sufrió el pisotéo de aquella manada, causándole algunas contusiones, dejándole al propio tiempo una pierna muy mal parada. Por fortuna entre los transeúntes no habia ninguna muger ni niños, que de lo contrario hubiéramos tenido que deplorar alguna funesta desgracia. Seria de desear

que el desembarque de tal ganado no pudiese efectuarse sino despues de cerradas las puertas de la ciudad. Nos induce á hacer esta observacion las anteriores repeticiones que han tenido lugar en casos análogos, las que serian sin duda de mucha trascendencia si el ganado en masa, ó alguna porcion de él se hubiese internado dentro el recinto de esta plaza: las consecuencias en tal caso pueden calcularse y no necesitan comentarios.

ORDEN DE LA PLAZA.

Con el motivo de derribarse parte de la terraza ó terraplen del que fué huerto del convento de Santo Domingo, se ha estropeado parte de la nueva escalinata de la cuesta de la Catedral. Es muy sensible que antes de concluirse una obra pública sufra un descalabro por la inconsideracion de un particular; y por consiguiente este responsable absoluto de la mutilacion que se experimenta en aquella gradería.

Con el primer correo que saldrá de esta ciudad, regresa á Barcelona nuestro compatriota el M. I. señor D. Alvaro Campaner, magistrado de la Audiencia territorial de Cataluña. En su viaje lleva por compañero á su hijo del mismo nombre, joven apreciable por su aplicacion al estudio, y que sin duda algun dia aumentará el catálogo ó serie de magistrados íntegros é ilustrados que cuenta la casa de Campaner. En los ocios que le permiten el estudio de la jurisprudencia se aplica al de la arqueología, y con especialidad á la numismática, en cuya ciencia ha dado muestras de una inteligencia digna de los mayores encomios, pues regularmente la mucha esperiencia y los años proporcionan á los anticuarios los conocimientos que reúne el Sr. Campaner en la edad viril. Los deseos que mostró de adquirir una coleccion completa de los Reyes de Mallorca, quedan satisfechos por la generosidad de uno de nuestros magnates, que la tenia duplicada en su rico y numeroso monetario. Felicitamos por ello al joven numismático, y le deseamos igualmente que á su señor padre una travesta feliz.

ORDEN DE LA PLAZA.

Cefe de dia para mañana el primer comandante graduado D. Lorenzo Soto, capitán del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

D. Mariano Peralta, magistrado honorario de la Audiencia de Mallorca y juez de primera instancia del partido de Palma.

Por el presente primer pregon y edicto cito, llamo y emplazo á Bartolomé Serra, natural de San Miguel de Iviza, hijo de Antonio y de Catalina Palerm, de 20 años de edad, soltero, conjuado en el presidio de esta plaza, pelo y cejas castaño, ojos negros, nariz gruesa, boca regular, barba poca, cara delgada, color trigüeño, estatura cinco piés una pulgada, para que dentro el término de nueve dias siguientes á la publicacion del presente comparezca en dicho presidio á rendir su indagatoria en la causa que contra el mismo estoy instruyendo por quebrantamiento de condena, y defenderse despues de la culpa que le resulta: si lo hiciere se le oirá en justicia, y de lo contrario se proseguirá la causa en su ausencia y rebeldía, entendiéndose los traslados y notificaciones en los estrados de este Juzgado. Palma 27 de agosto de 1855.—Mariano Peralta.—Por su mandado—Miguel Servera.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El martes 30 del corriente se despachará correo para Mahon á las doce del dia, á las cinco de la tarde para Iviza, y el miércoles 31 á la una de su tarde para Barcelona. Palma 28 de agosto de 1855.—El administrador—Ramón de Sarasua.

Revista de periódicos.

A la lista que ya dimos de los pueblos, cuyos viñedos estaban sufriendo los estragos del oidium, podemos actualmente añadir los de Sansellas y Santa Margarita, con la triste particularidad que dicha plaga no tan solo se ha hecho sentir en la hortaliza, si que tambien en los árboles frutales. Terrible calamidad cuyas consecuencias deploramos. (Genio del 28.)

COMUNICADO.

Ha llegado á oídos de la empresa del desagüe del Prat que algunas personas han manifestado su sorpresa de ver en el día agua en la acequia que desde Son Mir se dirige al canal principal; es en efecto extraño y la primera vez que sucede desde la conclusion de los trabajos pues que en cada verano las acequias estaban completamente secas.

La importancia del hecho unido al interes que tiene la empresa de acreditar su obra, la pone en la obligacion de dar algunas esplicaciones para la inteligencia de las personas que critican sin los datos necesarios y para hacer entrever esta cuestion bajo su verdadero punto de vista.

Este invierno, que sin duda por la abundancia de las lluvias unida á la circunstancia de haberse continuado en la primavera y parte del verano, se distingue de los demas, ha ocasionado que la fuente de Son Mir brota desde enero hasta ahora con una gran fuerza; segun el decir de ancianos este fenómeno es tan raro en la estacion actual, que nunca habian visto caso igual, de modo que en el día todavía aunque ha menguado mucho, se ven sobre la superficie del agua de la balsa los chorros subterráneos franquearse paso.

No fuera extraño que la abundancia de agua que mana de aquella fuente tuviera dos causas, la una producida por las copiosas lluvias y la otra por el efecto de los terremotos, pues parece que las repeticiones coinciden con la abundancia de este manantial.

Como prueba de esta coincidencia se puede citar un hecho que casualmente ha tenido un testigo ocular. En el predio Son Coll, término de Algaida, en la noche del 30 de julio en que hemos experimentado un pequeño sacudimiento, el agua de una noria se elevó bruscamente hasta el brocal del pozo y una fuente vecina agotada desde mucho tiempo, principió á manar con una fuerza extraordinaria durante muchos días.

En vista pues de las circunstancias extraordinarias de este año ¿qué otra alternativa queda á la compañía que presentar á esta corriente de agua el cauce de las acequias? Pero el efecto producido por un manantial permanente es muy diferente de una avenida. Esto pasa pronto y las acequias quedan algunos días despues secas, pero con la alimentacion continua de una fuente el agua permanece en los canales. El poco pendiente que el terreno permite dar á las acequias, la lozanía de las yerbas, las piedras que los pastores y labradores echan para formar pasos, la dificultad de limpiar con el agua el fondo, todas estas causas reunidas entorpecen una corriente de poca profundidad.

Hasta el 20 de julio el agua de la fuente de Son Mir se vertió en el mar, pero desde aquel tiempo la acequia se seca. Algunas personas han manifestado alguna sorpresa de este hecho, aunque de fácil esplicacion tomando en consideracion la accion solar sobre una longitud de mas de una legua.

Toda corriente de agua pierde de su volumen en proporcion directa de la longitud del canal, de la poca profundidad del agua y de la fuerza del sol; ahora bien. Si la evaporacion es mas grande que la cantidad de agua que produce la fuente, las acequias se secarán hasta que haya equilibrio ó igualdad entre estas dos cantidades; si en un mismo tiempo la fuente mengua, las acequias continuarán secándose.

Hé aquí lo que sucede en el día en el Prat, y para dar una idea de lo que es la evaporacion del agua por el sol de julio y agosto consideramos que por aquellos meses se acostumbra calcular 12 milímetros ó 6 líneas en 24 horas. Multiplicada esta cantidad con la superficie total de la acequia, la evaporacion formará un volumen de agua de 72 metros cúbicos, equivalente á 9 mil palmos cúbicos en 24 horas.

Pasemos ahora á otras cuestiones, á saber, si las tercianas que reinan en el día en el Prat provienen de la fuente de Son Mir. Probablemente contribuye mucho á esto la evaporacion y condensacion subsecuente, sirviendo el sereno de vehículo á las mismas pútridas que durante el día se elevan de la tierra; pero en un año en que las tercianas son tan generales, que reinan en la montaña como en el llano, y de un modo extraordinario al rededor de la Albufera, unido á la observacion de que el número de enfermos aumenta cuando reinan los vientos de levante en Sineu, Sansellas, Binisalem, Santa Eugenia, el Prat, Algaida, hasta Llummayor, se

podiera deducir que la causa principal proviene de la Albufera y de la constancia de los vientos del este.

Sea lo que sea la causa de que en el Prat reinen este año muchas tercianas, la empresa deplora las víctimas, lo mismo que los demas vecinos del Prat, pero de ningun modo se puede imputar á esta responsabilidad alguna, cuando las circunstancias particulares del año hacen brotar una fuente durante meses. La empresa no tiene por de pronto otro recurso que dejar correr el agua.

Para prevenir sin embargo que semejante desbordamiento se renueve, la empresa ha resuelto probar el entubamiento de este manantial; de este modo se impedirá la salida de una corriente de agua tan incómoda y perjudicial en el verano. (Balear del 26.)

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia.

SANTA ROSA DE LIMA, VIRGEN.

Nació en Lima, ciudad que se halla en el Perú. Fue muy penitente desde sus mas tiernos años, y consagró á Dios su virginidad con voto especial. Perteneció á la orden de Santo Domingo, y recibió varios favores del cielo. Estuvo dotada del don de profecia, y murió en olor de santidad el dia 30 de agosto del año de 1617.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana mártes en la parroquial iglesia de San Miguel al anochecer se empezará la novena de la Virgen de la Salud, con música.

En la iglesia de religiosas de Santa Clara al toque de oraciones se dará principio á la novena de la Virgen de la Cueva Santa, en la que predicará D. Cayetano Ignacio Seguí presbítero, continuando en los días sucesivos á igual hora.

En la de Ntra. Señora de la Merced al anochecer se cantarán completas en preparacion á la fiesta del glorioso cardenal S. Ramon Nonato.

EMBARCACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 26. De Alicante en 7 días charanguero San Federico, de 46 ton., pat. José Ferrer, con un pas. y habas.

De Iviza en 2 días místico Veloz, de 36 ton., patron Francisco Pujol, con 16 pas., sal y habija.

De Cullera en 3 días laud San José, de 16 ton., patron Mateo Seguí, con 5 pas. y arroz.

De Valencia en 2 días laud Trinidad, de 11 ton., patron Vicente Albers, con melones.

De Torreveija en 3 días laud Virgen de la Regla, de 20 ton., pat. Jose Abienza, con melones.

De Marsella en 5 días laud San José, de 50 ton., patron Mateo Bosch, en lastre.

De Gandía en un día laud San Andres, de 30 ton., patron José Barceló, con habas.

Dia 27. De Valencia en 2 días laud San Antonio, de 22 ton., pat. Juan Masot, con 2 pas. y melones.

De id. y Cullera en 3 días laud San Cayetano, de 19 ton., pat. Andres Melis, con 5 pas., trigo y arroz.

De Tarragona en 3 días javeque San Juan Bautista, de 47 ton., pat. Antonio Valls, con 1 pas., barrilla y efectos.

De Sevilla en 9 días laud Adonis, de 47 ton., patron Francisco Kiscoffer, con 11 pas., trigo y efectos.

De id. en 11 días laud San Antonio, de 48 ton., patron Jaime Calafell, con trigo y efectos.

De id. en 10 días laud Sto. Tomas, de 37 ton., patron Antonio Bosch, con trigo y efectos.

De Cádiz en 17 días laud Isabel, de 37 ton., pat. Gabriel Arbona, con 4 pas., trigo garbanzos y habas.

De Villajoyosa en 5 días falucho San José, 38 ton., pat. José Velez, con habas.

DESPACHADAS.

Dia 26. Para Aresis laud Amistad, de 29 ton., patron Jaime Solá, con 2 pas., salvado y efectos.

Dia 27. Para Blanes laud San Estévan, de 29 ton., pat. Ramon Martí, con vino y aguardiente.

Para Santa Pola laud San José, de 16 ton., pat. Miguel Moll, en lastre.

Para Génova polzera goleta Carmen, de 25 ton., patron Martiu Rebas, con un pas., algarrobas y efectos.

Para Barcelona tartana Rosario, de 44 ton., pat. Baltasar Cova, con 11 pas., aceite y efectos.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS

DEL DIA 30 DE AGOSTO.

Sale el sol á las 5 horas y 27 minutos.

Pónese á las 6 y 33

Sale la luna á las 00 y 00 id. de la noche.

Pónese á las 4 y 28 id. de la tarde.

HORAS Y MINUTOS

que debe señalar un reloj arreglado al tiempo medio, en el momento que un reloj de sol señala las doce ó el medio día verdadero.

12 h. 1 m.

AVISOS

El sábado 3 de setiembre próximo á las ocho de la noche se subastarán y rematarán en la villa de Binisalem, si acomodan las posturas, las diez y ocho divisiones que se han hecho de la propiedad llamada la Cabaneta, perteneciente á la herencia de D. Sebastian Gelabert y Bañuelos, que se halla situada en el término de la referida villa, con arreglo al plan de condiciones que tiene en su poder el sache de la misma.

El laud San José, su patron Pedro Onofre Bordoy, saldrá de este puerto para el de Valencia el jueves 1º de setiembre: admite carga y pasajeros. Para su ajuste pueden verse con dicho patron que vive delante la Carnicería, ó con el patron Henales, plazuela d'en Dameto.

FÁBRICA DE ATAUTES.

En el peso del carbon entrando en la calle llamada de la Herrería, en un primer piso se ha abierto una fábrica de atautes, en la cual se encontrará siempre un depósito de dichos muebles de todas dimensiones y calidades, á precios muy equitativos. Igualmente quien se encargará á cualquier hora del día y de noche de llevar el ataúd en casa del interesado, colocar como corresponde el cadáver en él y pasar al cementerio rural con la tapa para clavarla.

Un joven de edad de 16 años, desearia encontrar casa para colocarse en clase de criado: sabe guiar carruaje y demas quehaceres domésticos. Darán razon en la calle d'es Moliners, preguntando per ca ne Metgine de Vall-demosa.

Una nodriza de edad de 30 años, y la leche de 8 meses, desearia criatura para darle de mamar en su casa que la tiene en Santa Maria: darán razon en el hostal de can Vindango.

Se desea vender, si la postura acomoda, la casa zaguán con todas sus pertenencias, una botiga y algorfa, sitas en la parroquia de San Miguel y calle llamada de can Muntaner, manz. 152, núm. 35. Dicha casa ademas de reunir las comodidades necesarias, contiene huerto y jardin con un abundante derecho de agua; cuya venta se verifica al tenor del plan de condiciones que obra en poder del pregonero Francisco Tomas. El día que se señala para el remate se anunciará con la debida anticipacion.

LIBRERÍA DE PEDRO JOSÉ GARCÍA.

Baratura extraordinaria.

BIBLIOTECA ENCICLOPÉDICA EUROPEA.

Redactada por personas competentemente autorizadas en los diversos ramos de que tratara.

Saldrá á luz desde el primer lunes de setiembre próximo, y constará por ahora de tres secciones, á saber: 1ª Científica é instructiva.—2ª Histórica.—3ª Religiosa; publicándose cuatro entregas mensuales, ó sea una entrega semanal de cada una de las tres secciones, conteniendo cada entrega 16 páginas en 8º de lectura, ó sean dos pliegos de marca comun.

Precio 3 rs. vn. por cuatro entregas en provincia.

DICCIONARIO HISTÓRICO

de todas las religiones y cultos y de todas las sectas religiosas, filosóficas y políticas que han existido desde la creacion del mundo hasta nuestros días.

Esta obra se publicará por entregas al infimo precio de un y medio real de vellon en provincia.

Cada entrega constará de 16 páginas del tamaño y letra del prospecto: se repartirán dos entregas semanales con una elegante cubierta, siendo el papel de la obra de mas cuerpo y peso que el del prospecto.

EL IRIS DE ESPAÑA.

Este periódico saldrá todos los días menos los lunes; precio 20 reales mensuales. En dicha librería se reparten gratis los prospectos.